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SI NO LO DICE LA BIBLIA, 
¿POR QUÉ LOS CATÓLICOS CREEMOS EN LA 

ASUNCIÓN DE LA MADRE DE DIOS?

LA ASUNCIÓN 
DE MARÍA 

TEMA DE PORTADA
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CREER EN EL DOGMA
ESTAS SON LAS 5 IMPLICACIONES
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L a pandemia contabiliza 4 millones de víctimas y según cifras 
oficiales, casi 250,000 fallecidos en México. Son más de 130,000 
menores de edad huérfanos, de acuerdo a cifras en medios de 
comunicación. 

Debido a la variante Delta y al avance de la vacunación con esquema 
completo de sólo alrededor del 20% de la población, es importante consi-
derar que el sector más afectado en estos momentos es el de menores de 
18 años, particularmente el que tiene enfermedades subyacentes y, por 
supuesto, aquellos que no han sido vacunados.

El riesgo de padecer Covid-19 y agravarse aumenta entre quienes no 
han logrado comprender cómo cuidarse, al no saber cuáles son los meca-
nismos de contagio y cómo protegerse de los aerosoles contaminados al 
convivir fuera del núcleo familiar en lugares cerrados y sin ventilación, co-
mo son los salones de clase. El SARS-CoV2 se contagia respirando los ae-
rosoles emitidos por personas contagiadas —aún asintomáticas— con las 
que se tiene contacto en espacios cerrados, en los que el virus se mantie-

ne suspendido.
La disponibilidad mundial para el 

uso de emergencia de vacunas desa-
rrolladas por distintos laboratorios y 
tecnologías, en general con una pro-
tección del 90% para evitar la enfer-
medad Covid-19 grave, es derecho 
humano fundamental a la salud. Más 

cuando se constata un nuevo crecimiento exponencial de contagios debi-
do a la variante Delta.

La enfermedad ha tenido un impacto en lo más profundo del seno de 
muchísimas familias. Su cuidado es responsabilidad y derecho inalienable 
de cada una, específicamente de los padres de familia. En esta toma de 
decisión debe prevalecer el Bien Superior de todo niño, niña y adolescen-
te. Sin embargo, particularmente en el caso del regreso a clase, también 
existe responsabilidad en las autoridades educativas ya sean de gobierno 
o de la iniciativa privada, en garantizar políticas que protejan a estudiantes, 
profesores y a todo el personal.

Así, estamos ante una decisión compleja, que además incide en el Bien 
Común: ¿Regreso o no a clases presenciales? La respuesta ideal es sí, pero 
con una estrategia de cuidados efectivos, con una política educativa ade-
cuada a los nuevos escenarios, con capacitación a los docentes, padres de 
familia y alumnos.

La propuesta que hacemos es encontrar soluciones entre todos, explo-
rando alternativas viables, adecuadas y urgentes, según recursos disponi-
bles de cada familia y cada comunidad de familias, considerando la gran 
diversidad de factores que juegan en los diferentes escenarios y en los en-
tornos de cada una de las escuelas del país.

Desarrollemos conocimiento compartido en salud. Es prioritario para 
que juntos —Gobierno, Empresas, Organizaciones, junto con las más de 80 
millones de familias mexicanas-, podamos salir adelante de la pandemia y 
competir en un mundo global con todo nuestro potencial de nación.

Regreso a clases

La enfermedad 
ha tenido un 

impacto en lo más 
profundo del seno de 
muchísimas familias.

EDITORIAL
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FUE LLEVADA 
AL CIELO EN 

CUERPO Y 
ALMA…
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Por Pbro. Sergio Román del Real

@desdelafemx 

A quel primero de noviembre 
de 1950, fiesta de todos los 
Santos, la imponente Plaza de 
San Pedro se encontraba llena 

de peregrinos de todo el orbe, que habían 
acudido a festejar a la Madre de Jesús. 

La figura ascética del Papa Pío XII casi 
se perdía en la inmensidad del escenario, 
pero los ojos de todo el mundo estaban 
clavados en él. Los oídos atentos escucha-
ban el anuncio tan deseado y pedido: la 
declaración del dogma de la Asunción de 
la Santísima virgen María a los Cielos. 

Cada 15 de agosto, 
la Iglesia Católica 

celebra la Asunción de 
María, cuarto dogma 

mariano.

Y el Papa dijo:
“Habiendo orado instantemente a Dios 
y habiendo pedido la luz del Espíritu de 
Verdad, para gloria de Dios todopoderoso, 
que hizo a María objeto de tan señalados 
favores; para honor de su Hijo, Rey inmortal 
de los siglos y vencedor del pecado y de 
la muerte; para el acrecentamiento de la 
gloria de su Santísima Madre y para gozo 
y exultación de toda la Iglesia, Nos, por la 
autoridad de Nuestro Señor Jesucristo y 
de los bienaventurados apóstoles Pedro 
y Pablo y por nuestra propia autoridad, 
declaramos y definimos que es un dogma 
divinamente revelado que la inmaculada 
Madre de Dios, la siempre Virgen María, fue 
asunta en cuerpo y alma a la gloria del Cielo 
al terminar su vida mortal”.

¿QUÉ SIGNIFICA ESTE DOGMA? 
La muerte es consecuencia del pecado y 
la sufren los que han pecado. Jesús es en 
todo semejante a los humanos, menos en 
el pecado, pero aceptó la muerte para li-
berarnos de ella. La muerte venció a Cristo 
el Viernes Santo y Cristo venció a la muerte 
el Domingo de Resurrección, abandonando 
victorioso la tumba. Cristo ya no morirá 
jamás, está vivo.

Los católicos hemos creído siempre que 
María, la Madre de Jesús, fue una mujer 
privilegiada por Dios en atención al gran 

Pío XII proclamó el dogma en la 
constitución Munificentisimus Deus.
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honor que recibió de dar vida en su seno 
al Hijo de Dios. Es verdadera Madre de 
Jesús.

En atención a los méritos redentores 
de Cristo, ella fue liberada del pecado ori-
ginal (Inmaculada Concepción) y vivió 
siempre fiel a su Creador y Señor. La que 
no cometió pecado no merecía sufrir la 
muerte, y, de hecho, los cristianos de la 
antigüedad se negaban a llamar “muerte” 
al final de la Virgen María sobre la tierra. 
Lo llamaban “dormición” o “nacimiento al 
Cielo” o “tránsito” de María.

Si María murió no fue como castigo del 
pecado, sino como otro signo más de su 
unión con Cristo: se unió a Él en su muerte 
para después participar de Su Resurrec-
ción. María fue llevada al Cielo en cuerpo 
y alma por su Divino Hijo como corona 
de una vida de generosa y fiel entrega a 
Dios.

La tradición se encuentra testimoniada 
por la Iglesia de la Dormición de María en 
el Monte Sión en las afueras de la Ciudad 
vieja de Jerusalén y por la Iglesia de la 
Tumba de María, lugar de la Asunción, al 
pie del Monte de los Olivos.

Pero, sobre todo, la tradición se encuen-
tra celosamente guardada en la fe de los 
cristianos a través de los siglos. 

NACIMIENTO AL CIELO
Los católicos creemos que las personas 
buenas van al Cielo al morir. Para nosotros, 
el Cielo es la casa paterna donde Dios nos 
espera con los brazos abiertos y Jesús nos 

tiene preparado un lugar en la casa del 
Padre. Queremos ir al Cielo.

Cuando la Iglesia está humanamente 
segura de que una persona llegó al Cielo, 
la declara “santa” y la propone como mo-
delo de vida e intercesora para los demás 
hermanos que todavía caminamos hacia 
la Patria Eterna.

La fiesta de los santos, normalmente, 
se celebra el día en que murieron. Su 
muerte pasa a ser su nacimiento al 
Cielo.

Cada santo es un triunfo de la huma-
nidad que conquista la salvación y la vida 
eterna.

Pero el caso de María, llevada al Cielo 
en cuerpo y alma, es, además, la espe-
ranza de la resurrección, actual para ella, 
y promesa segura para nosotros.

El temor a la muerte es lógico. La 
muerte es un mal que nos causa daño. 
Por eso nos alegra el saber que al final 
Cristo vencerá a la muerte y entonces la 
humanidad saldrá del dominio tiránico 
y cruel que ella ejerce sobre nuestros 
cuerpos.

Por eso nos alegramos con la Resu-
rrección de Cristo y con la Asunción de 
María.

UN MENSAJE EVANGÉLICO
La fiesta de la Asunción de María no es 
solamente una manifestación del amor 
del pueblo católico a la Virgen María, sino 
que es, en sí, un mensaje evangélico, una 
buena noticia que se debe hacer vida en 

TEMA DE PORTADA/
Imagen de 

la dormición 
en la Ba-

sílica de la 
Dormición en 

la ciudad 
de Jersualén. 

Fue en el 
Monte Sión  
donde la 
tradición 
afirma que la 
Virgen María 
terminó su 
etapa terrena. 

Escanea 
EL CÓDIGO QR 
PARA CONOCER 
LA BASÍLICA DE LA 
DORMICIÓN.
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nosotros. 
Nuestra fe en Dios y en la vida eterna 

produce un hambre de salvación en no-
sotros. Pero no siempre somos coherentes 
con ese sano apetito.

Esta vida transitoria es lo único que 
sentimos tener, y nos aferramos a ella y  
nos olvidamos de que tan sólo es un ca-
mino obligado para llegar a la vida 
definitiva.

Decimos que creemos, pero vivimos 
como si no hubiera Dios y como si no 
hubiera Cielo.

Ni siquiera la muerte de nuestros seres 
queridos nos ayuda a decidirnos por vivir 
coherentemente con nuestra fe. “Los de-
más se mueren; yo no”, decimos, y segui-
mos con nuestra vida materializada, 
sacándole el mayor jugo posible a nuestra 
,no siempre espléndida, existencia.

Que el Reino está en medio de nosotros, 
como dice Jesús, quiere decir que debe-
mos vivir esta vida como quien va de paso, 
con la mirada puesta en la Patria Eterna. 
Y mientras vamos de camino hacemos de 
esta patria terrena algo parecido a la patria 
que anhelamos. Construimos el Reino.

Somos cuerpo y alma, y nuestra alma 
exige atención y cuidado. 

Merece estar en gracia de Dios, dispues-
ta para su nacimiento al Cielo que sucederá 
en cualquier momento.

¿Vivimos preparados para ir al Cielo?

El Cielo es la Casa Paterna donde 
Jesús nos tiene preparado un lugar.

5 datos curiosos de la patrona de la Catedral de México 

Gracias a una tradición muy antigua, la mayoría de las catedrales de México y el mundo 
están dedicadas a Nuestra Señora de la Asunción, y la Catedral Metropolitana de México, 
no es la excepción. A continuación, te ofrecemos cinco datos curiosos que quizá no 
sabías de la historia de la patrona de nuestra Catedral: 

Hacia 1610 el recinto recibió una 
imagen de la Virgen María en su 
Gloriosa Asunción a los Cielos, 
hecha en oro puro y piedras 
preciosas. El regalo estuvo 
presente en la Catedral de México 
durante dos siglos, y convivió con 
el primer Altar Mayor, un ciprés 
realizado por Jerónimo de Balbás 
en 1742.

La Asunción al Cielo se 
encuentra también en el 
frontispicio de la Portada 
Central, en la reja del Coro, en su 
facistol monumental, en el 
púlpito de sermones, en el Altar 
Mayor y en el de los Reyes, en la 
Sacristía y en la Sala Capitular.

Hacia 1851 el Altar de Balbás se 
sustituyó por otro, y para recabar 
los fondos para su realización, el 
Cabildo mandó fundir la pieza de 
oro que representaba a la 
Asunción, y una lámpara de plata 
de 9 metros de circunferencia.

Actualmente, una estatua en 
madera de la Virgen en su 
Asunción acompaña al 
moderno Altar Mayor, 
consagrado en el año 2000.

La primera dedicación de la 
segunda Catedral Metropolitana de 
México a la Asunción de la Virgen al 
Cielo fue en 1656 por el arzobispo 
Mateo Zaga de Bugueiro. La obra fue 
patrocinada en gran medida por los 
Reyes de España; después hubo 
otras dos dedicaciones y varias 
intervenciones para que la Catedral 
luciera como la conocemos.

1

2

3

4
5
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TRAS 9 AÑOS, 
DICE ADIÓS A
LA RECTORÍA 

Tras 9 años como rector de la 
UPM, el P. Mario Ángel Flores 
Ramos habla del periodo más 
exigente en su ministerio.

Por Roberto Alcántara 

@desdelafemx 

D urante tres trienios, la Uni-
versidad Pontificia de México 
(UPM) tuvo como rector a 
uno de los sacerdotes más 

destacados de la Iglesia en el país: el Pbro. 
Dr. Mario Ángel Flores Ramos, del clero de 
la Arquidiócesis Primada de México, y cuya 
trayectoria lo ha llevado a ser en dos pe-
riodos, uno de los 30 miembros de la Co-
misión Teológica Internacional, instancia 
clave de la Santa Sede para el discerni-
miento de cuestiones doctrinales. 

El P. Mario Ángel Flores nació en el es-
tado de Michoacán, pero desde muy joven 
viajó a la capital del país, donde cursó la 
preparatoria en el Seminario Conciliar de 
México, así como la Filosofía; estudió la 
Teología en Universidad Gregoriana de 
Roma y obtuvo la licenciatura y doctorado 
en Patrología por el Instituto Agustinianum 
de la Universidad Lateranense en Roma. 

De los 40 años de ministerio sacerdotal 
del P. Mario Ángel Flores –que se cumplen 
este 15 de agosto– 9 fueron como rector 
de la UPM. No duda en calificar este periodo 
como el más “exigente de su ministerio”, 
debido a los muchos retos que tuvo que 
enfrentar, entre ellos, la crisis económica 
provocada por la pandemia de covid-19.

LOS TRES PRIMEROS RETOS
Cuando llegó a la Rectoría de la UPM en 
2012, el P. Mario Ángel Flores no era ajeno 
a esta universidad, pues durante más de 
30 años había sido maestro. Sin embargo, 
una vez que el cardenal Norberto Rivera 
Carrera, actual arzobispo emérito de la 
Arquidiócesis de México, le ofreció ser rec-
tor, se dedicó de tiempo completo. 

El reto inmediato –recuerda– iba en dos 
sentidos: por un lado, ensanchar los espa-
cios de la universidad, y por otro, consolidar 
la labor académica que a lo largo de los 
años se había venido realizando.

HISTORIA DE FE/
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Pero el sacerdote tenía en mente un 
tercer objetivo, algo muy personal que 
consideraba fundamental tratándose de la 
universidad de los obispos: establecer vín-
culos con el mundo de la cultura, de la 
política y de la sociedad en general. “Quería 
una institución que estuviera más abierta 
al ambiente que nos rodea, especialmente 
en nuestro ambiente mexicano”.

La UPM nació con todo el entusiasmo 
de la Conferencia del Episcopado Mexicano 
en 1982, con un gran impulso e inspiración 
del pontificado del Papa Juan Pablo II. 

Después de nueve años, el P. Mario Án-
gel Flores asegura que la meta se cumplió: 
“puedo decir que se entrega, junto a lo que 
ya se tenía, algo que ha venido a enriquecer 
y a mejorar las instalaciones, tan necesarias 
para la educación. Y se logró gracias al 
apoyo de muchísimas personas, fundacio-
nes, empresarios, que fueron descubriendo 
la importancia de esta universidad”.

UNA VENTANA HACIA LA SOCIEDAD
Igual de importante era la parte académica 
donde, más que cambios, el sacerdote im-
pulsó y creció la oferta educativa a través 
del área de extensión universitaria; es decir, 
más allá de las licenciaturas, doctorados 
e investigación que ofrece de ordinario la 
UPM en sus facultades.

Detalla: “Extensión universitaria es una 
parte abierta al gran público eclesial que 
quiere formarse. La UPM tenía y tiene esa 
vocación. Esa área pasó de tener un pe-
queño grupo muy selecto, a convertirse en 
una de las grandes ventanas hacia la so-
ciedad. Se fue promoviendo de tal forma 
que muchos sacerdotes, religiosas y laicos 
toman ahora cursos o diplomados”.

Además, se creó el Centro de Protección 
de Menores (CEPROME), espacio de inves-
tigación y formación interdisciplinar para 
promover la protección de los menores, 
ofreciendo estudios especializados a las 
diócesis y congregaciones. 

Así ha sido 
parte de la 
historia de 
la UPM. 

2021
Luego de tres trienios, 
el P. Mario Ángel Flores 
concluye su rectoría. Su 
sucesor es el P. Alberto 
Anguiano. 

2016
Nace el CEPROME 
(Centro de Protección 
de Menores), vanguardia 
de la institución a nivel 
América Latina. 

2012
El padre Mario Ángel 
Flores es nombrado 
rector. Se pone tres 
retos para su gestión
en la institución. 

1982
Se instituye la UPM 
con la erección 
canónica de la Facultad 
de Teología. Su canciller 
es el Card. Corripio A. 

LARGO 
CAMINO

UN BALANCE GENERAL
– ¿Cómo considera que deja a la institu-
ción?, ¿se siente satisfecho de su 
rectoría?

–La universidad creció académicamente 
durante este tiempo; creció en sus estruc-
turas materiales, en sus elementos básicos 
para continuar su misión; creció en un 
100% en cuanto al alumnado, desde el 2012 
a la fecha; pero también creció en su re-
lación hacia el exterior.

Puedo decir que me siento satisfecho 
en lo personal. Pero especialmente por el 
trabajo realizado por todos los que aquí 
han hecho su tarea, muy especialmente 
los maestros, los colaboradores inmediatos. 
Quiero agradecer a todos los que han es-
tado conmigo en este tiempo, porque ellos 
son la Universidad.

Quiero agradecer a todos los que han 
estado conmigo en este tiempo, porque 
ellos son la Universidad. 

Uno de los 
grandes 
avances de la 
institución ha 
sido el 
crecimiento de 
su área de 
extensión 
universitaria que 
forma a laicos 
especializados. 

La UPM nació en 1982, es considerada  
la “Universidad Nacional de la Iglesia”. 
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Periodista y director del periódico 
católico El Observador de la actualidad.

CULTURA/EN ALIANZA CON 

Por JAIME SEPTIÉN*

EN CAMINO
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Naufragios

    
as palabras del Cardenal Gre-
gorio Rosa Chávez a Vatican 
News sobre el “terremoto 
político” que vive El Salvador, 
pueden ser interpretadas de 

manera global a toda el área que celebra 
el Bicentenario de la Independencia junto 
con México.

Lejos de aprender lecciones del pa-
sado, México está a la cabeza, en El Sal-
vador, Guatemala, Honduras, Nicaragua… 
seguimos tratando de no conciliar el 
pasado; tratando de dividir en “buenos” 
y “malos”, en fin, buscando avanzar hacia 
ninguna parte (pero con prisa).

Doscientos años no han sido suficien-
tes para establecer, aquí y allá, el Estado 
de Derecho. Seguimos con la vieja retó-
rica de la igualdad pero con la práctica 
mordaz de que “unos son más iguales 
que otros”. Y dictadores —grandotes, chi-
quitos, estrafalarios o bufones— que juran 
defender lo que en su fuero interno les 
importa un rábano defender: al pueblo 
y a sus instituciones.

Hemos naufragado como región, aun-
que le echemos la culpa (mucho tiene 
que ver, sin duda) al vecino del Norte. 
Hace dos siglos terminó la guerra de In-
dependencia. Es tiempo suficiente para 
comenzar a pensar con seriedad en unir 
fuerzas, derrotar a la pobreza, arraigar a 
la gente en su hogar y mirar al futuro con 
decencia, sin humillarse unos a otros. 
Hay materia. Hay gente que trabaja. Pero 
con tanto “terremoto político”, dijo el 
cardenal Rosa Chávez, lo que priva es el 
miedo.

¿Qué hay detrás del “terremoto 
político” que vive El Salvador?

ROSA CHÁVEZ: NO HAY UNA FIGURA POLÍTICA EN QUIEN CONFIAR

n una entrevista para Vatican 
News, el cardenal  salvado-
reño Gregorio Rosa Chávez 
no dudó un segundo en 
subrayar que El Salvador 

sufre, hoy mismo, dos terremotos: el de 
la pandemia del coronavirus y “un terre-
moto político”.

¿DE QUÉ SE TRATA?
Este último significa, para Rosa Chávez, 
que El Salvador “está con una gran 
convulsión política en este momento, 
una crisis política muy grave porque 
no tenemos un Estado de Derecho que 
funcione, no tenemos independencia 
de poderes, no tennemos una figura 
política en quien confiar, no tenemos 
una ley que tengamos que respetar, 
hay un temor muy  grande que no 
haya ley ni orden, por tanto no hay 
justicia verdadera”. 

MOLESTIA JUSTIFICADA
Rosa Chávez, un hombre muy cercano 
al Papa Francisco, ha provocado 

molestia entre los dirigentes de su país. 
Y con justa razón. El cardenal ha seña-
lado a Vatican News que tampoco hay 
tolerancia en su país, “una tolerancia 
con quien piensa diferente”. Obviamente, 
esto genera en el pueblo llano “mucho 
temor, mucha ansiedad, mucha incer-
tidumbre, mucha preocupación”. La 
guerra intestina que desangró al país, 
todavía no cierra heridas.

FUTURO NUBLADO
El Cardenal Rosa Chávez señaló que 
hay una preocupación por el futuro, 
hacia dónde va El Salvador, se pregunta 
la gente “pensante”, hay una fecha clave, 
el día 15 de septiembre de este año, 
cuando el país celebrará el Bicentenario 
de su Independencia, “Allí escuchare-
mos del presidente (Nayib Buhkele), 
cuál es su proyecto de país”. 

LO QUE NO HAY
“En este momento no funcionan las 
instituciones democráticas, no hay una 
separación de poderes ni cultura  de-
mocrática.  Esto debe cambiar, y reza-
remos en esta fiesta en favor del mundo 
y del país para que encontremos los 
caminos que nos lleven a una auténtica 
reconciliación”, terminó diciendo Rosa 
Chávez.

E

L
Por  El Observador / Redacción

@observacatholic 
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Por ALBERTO QUIROGA

@desdelafemx 

PIÉNSALO 
DOS VECES 

PAPÁ, PERDONA que interrumpa tu junta, 
sé que es muy importante,  que te  interesa 
más que nada, pero tengo algo que decirte.  
Papá, sé que te vas a enojar, pero te lo 
tengo que decir tal cual: Volví a reprobar 
y hoy no podrás hacer nada. Sé que te 
encantaría presumir que tienes al mejor 
hijo y que eres exitoso en todo, aunque tú 
y yo sabemos que no es cierto. Has hecho 
mucho dinero, tienes fama, pero en lo de-
más has fracasado, perdona que te lo diga, 

Hoy reprobé pero es hasta ahora que me atrevo.
Hoy reprobé. En esta ocasión no podrás 

ayudarme, ya no podrás comprar ni ame-
nazar a los maestros. Tampoco podrás 
presionar al director, amenazándolo con 
quitarle el apoyo económico y “moral” que, 
según tú, le das. 

No papá, no podrás ayudarme. Pudiste 
haberme ayudado desde hace mucho, pero 
nunca quisiste, tu compromiso jamás fue 
más allá de lo que te permitía tu egoísmo, 
que es muy grande. Justo ahora ni siquiera 
sabes dónde estoy.

Yo no necesitaba un auto, te necesitaba 

a ti. Tampoco necesitaba la supuesta li-
bertad que me dabas, que ahora compren-
do que en realidad sirvió para librarte de 
mí. Te lo vuelvo a decir, ya sin miedo. Hoy 
reprobé, no con cinco, como mis maestros 
amablemente me ponían para tratar de 
disimular mi mediocridad y que no te eno-
jaras tanto. No; hoy reprobé con cero.

Hace unos minutos choqué, drogado y 
borracho, a toda velocidad con un poste, 
los rescatistas intentaron todo, pero dicen 
que ya no tengo pulso. He reprobado papá, 
no una materia, no un año escolar; reprobé 
mi vida.. 

SANTA MISA
DOMINICAL
12:00
HORAS
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VIDA Y FE/

@AleMSosaE 

CIELO Y TIERRA

ALEJANDRA MA. SOSA ELÍZAGA

caso de la Asunción de María.  
La Iglesia aplica a María textos como el 

Salmo 16, 10, que dice: “No dejará que tu 
fiel sufra la corrupción”, ¿quién hubo más 
fiel que Ella? También le aplica el Salmo 
45, 14-16, que habla de la princesa que va 
entrando, bellísima, a la presencia del Rey. 
Y desde luego el texto del Apocalipsis que 
muestra en el Cielo el Arca de la Alianza, 
que representa a María, y enseguida la 
presenta a Ella como Reina con una corona 
de doce estrellas sobre su cabeza y dando 
a luz a Aquel cuyo Reino no tendrá fin (ver 
Ap 11, 19-12, 1-2.5).

Queda claro que no todo está escrito 
‘literalmente’ en la Biblia, que hay que de-
jarse guiar por la interpretación de la Iglesia, 
a la que Jesús prometió enviar Su Espíritu 
Santo para conducirla a la verdad (ver Jn 
14, 16-17; 16,13).

2. JESÚS ES DIOS
Los cuatro dogmas marianos apuntan hacia 
Jesús, señalan una verdad fundamental 
sobre Él. La Asunción de María muestra la 
divinidad y el poder de Jesús que por amor 
a Aquella que lo llevó en su seno virginal, 
la libró de la corrupción del sepulcro y la 
llevó, en cuerpo y alma, con Él al Cielo. 

E ste 15 de agosto la Iglesia 
celebra que la Virgen María 
fue llevada al Cielo en cuer-
po y alma. Es lo que se co-

noce como el dogma de la Asunción de 
María. ¿Por qué la Iglesia nos lo presenta 
como verdad que debemos creer?, ¿qué 
implica para nosotros? 

Consideremos al menos 5 implicaciones:

1. LA IGLESIA NOS ENSEÑA 
A INTERPRETAR LA BIBLIA
Hay quien pregunta: ‘¿dónde está eso en 
la Biblia?’ pues cree que si la Biblia no 
menciona la ‘Asunción de María’, ésta no 
sucedió. Pero cabe recordar que al inicio 
del cristianismo no existía la Biblia, sólo 
lo que llamamos ‘Antiguo Testamento’. Las 
enseñanzas de Jesús se difundían de viva 
voz. Los Apóstoles viajaban y predicaban 
y así difundían la Buena Nueva. Con el 
tiempo escribieron las Palabras de Jesús, 
que eran leídas en la liturgia, lo que hoy 
llamamos Misa. Fue hasta el siglo IV cuan-
do la Iglesia Católica definió en un Concilio, 
cuáles de esos escritos eran inspirados, y 
aprobó el ‘canon de la Biblia’, el conjunto 
de 73 libros que la forman. Empezaron a 
realizarse copias, hechas a mano. Eran 
pocas y costosas y no toda la gente podía 
tener una, así que la Iglesia difundía su 
doctrina a través de homilías, catequesis, 
pinturas, esculturas, etc.

Muchas enseñanzas no se escribieron, 
se transmitieron de boca en boca. El propio 
Apóstol Pablo afirmó que enseñaba oral-
mente y por escrito (ver 2Tes 2,15). Y hay 
doctrinas que se fueron desarrollando 
durante siglos y que no están escritas en 
la Biblia, pero se deducen de ella. Es el 

María por la gracia y el poder de Jesús, 
vive junto a Él en el Cielo. 

Si personajes como Enoc y Elías fueron 
llevados al cielo (ver Gen 5, 24; 2Re 2, 11;), 
¡con mayor razón la Madre del Señor! ¿Có-
mo iba a permitir Jesús que el cuerpo 
que lo albergó fuera devorado por los 
gusanos en un sepulcro? Hizo por Ella lo 
que todos querríamos hacer por nuestros 
seres queridos, pero que sólo Dios puede 
hacer.

3. MARÍA ESTÁ VIVA
Hay quienes dicen que es inútil rezarle a 
María y a los santos porque están muertos. 
Pero según la Biblia, estamos rodeados 
de una nube de testigos (ver Heb 12, 1), y 
para ser testigo hay que estar vivo. Y Jesús 
mismo afirmó que para Dios todos viven, 
que es un Dios de vivos, no de muertos 
(ver Lc 20, 38). 

María, por la gracia y el poder de Jesús, 
vive junto a Él en el Cielo.

4. MARÍA INTERCEDE POR NOSOTROS
Desde el Cielo María lo ve todo, sabe lo 
que necesitamos, y como nos ama con 
ternura maternal (pues cuando Jesús es-
taba en la cruz nos la encomendó como 
Madre, ver Jn 19, 25-27), ruega por noso-
tros ante Él. Tenemos en Ella una pode-
rosa intercesora. Decía san Juan Bosco: 
“Cuando María ruega, todo se obtiene, 
nada se niega.”

5. MARÍA ES COMO ÉRAMOS 
Y COMO SEREMOS
María es como era el ser humano antes 
de la caída de Adán y Eva, y es como 
seremos después de la Resurrección. Es 
nuestro modelo a seguir y nuestra espe-
ranza. A donde está, con Dios en el Cielo, 
esperamos poder llegar un día, para gozar 
de Él por toda la eternidad, en su dulce 
y santa compañía.

5 implicaciones de la Asunción de María
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Por P. EDUARDO LOZANO

EL PRIMER INSTANTE de mi vida está mar-
cado por la voluntad y la presencia de 
Dios; fuera de Él, nadie -ni siquiera mis 
propios padres- sabe o conoce el momen-
to en que fui concebido y se inició ese 
proceso que cuenta ya muchos años y 
que se prolongará no sé cuántos más: mi 
propia vida… EL ACTA DE NACIMIENTO dice 
que nací tal día y que fui registrado tal 
otro, ahí se contienen los nombres de mis 
padres y abuelos así como el lugar en que 
vi la luz por vez primera; finalmente es 
en tal día que mi organismo inició un ca-
mino autónomo y completo, arropado 
-¡sí!- por el cuidado y cariño de mis padres 
y cuantos con ellos colaboraron, cosa que 
jamás terminaré de agradecer… Y NO QUIE-
RO agobiarte con datos y señas personales, 
sino más bien hacer una analogía con la 
fecha recién pasada y que -según veo- no 
marcará repercusión en lo que somos y 
queremos: el 13 de agosto se han cumplido 
500 años de un momento crucial en nues-
tra identidad como mexicanos… MÍRALE 
POR DONDE tú quieras pero los hechos son 
irrepetibles, únicos, y -duélale a quien le 
duela- lo que sucedió ya no puede ser de 
otro modo; advierto que ni me jacto ni 
chillo por lo sucedido, sencillamente es 
parte de la historia y quiero asumirla en 
lo que soy y quiero ser: un mexicano que 
mira el pasado con misericordia, que asu-
me el presente con responsabilidad y que 
se asoma al futuro con esperanza… MI 
PATRIA NO INICIÓ su caminar histórico en 
1810, ni en 1521, ni en 1325, ni con la Re-
volución, ni con el cambio de milenio, ni 
en otra fecha que alguien quiera proponer, 
inventar, justificar o imaginar: bien puedo 
decir que sólo Dios estuvo en el preciso 
instante de su origen, nadie más… LAMENTO 
QUE NO se hayan dado ni elementales 
condiciones para sacar provecho grande 
y ventaja bella de tal efeméride, y que 
nadie me diga que el armatoste de fierro 

y madera que se levantó en unos pocos 
días -como por arte de magia-, sirva si-
quiera para distraer y divertir a una so-
ciedad herida hasta el cansancio y hoy 
agobiada -tremendamente- por la pan-
demia… RÁPIDO DEJO mis quejas y vuelvo 
a lo que dicta la esperanza: las diversas 
fechas que han marcado el crecimiento 
de mi patria son eso: una oportunidad 
para crecer y reconformarse, para darle 
vuelta a una página del mismo libro y 
comenzar a escribir la siguiente… AL CUM-
PLIR LOS 18 hice trámites para obtener mi 
credencial de elector, pero no fue el cam-
bio de una fecha en el calendario lo que 
provocó que yo llegara a ser un adulto; 
han influido tantos momentos de educa-
ción y confrontación con mi entorno, fue-
ron tantas relaciones con mis familiares 
y amigos, fue todo un proceso enriquecido 
por encuentros y choques -muy huma-
nos- los que me ayudaron a alcanzar un 
status de adulto y actuar con un grado de 
madurez que sigue construyéndose… ASÍ 
TAMBIÉN VEO que por más que se cacaree 
o se trajine una ideología, o que se nos 
repita y repita y repita y repita un slogan 
político, no vamos a alcanzar una nueva 
situación social ni llegaremos en automá-
tico a un grado de desarrollo y progreso 
deseado; seguirá siendo lo discreto y pe-
queño de un ladrillo que puedes tocar y 
cargar con tus dos manos, lo que nos 

permitirá construir -poco a poco- el gran 
edificio de nuestra nación… LAS EFEMÉRI-
DES QUE se han sucedido desde el año 
2019 y que seguirán todavía por algunos 
meses más (500 ó 200 años de encuen-
tros y choques, de círculos que se cerraron 
y otros que se abrieron), no las hemos 
aprovechado -es mi personal opinión- para 
otear horizontes venideros, sino para se-
guir rascando heridas que ya debieron 
estar totalmente sanadas… SE ME HARÍA 
FÁCIL culpar a tales o cuáles autoridades 
de no haber organizado -con madurez y 
equilibrio- encuentros y conferencias, ci-
clos de cine o teatro, jornadas de reflexión, 
mesas de análisis histórico o simposios 
futuristas con ocasión de dichas efemé-
rides, pero también sé que tales o cuáles 
autoridades más bien se entretienen en 
fantasear sucesiones, inflar transforma-
ciones, maquillar datos, torear críticas, 
inventar acusaciones, levantar patíbulos 
mediáticos y/o vanagloriarse en el pañoso 
y deformado espejo de su miserable va-
nidad… TAL PARECE QUE estos días de agosto 
pasarán a la historia no por cumplirse 500 
años de qué cosa ni por lo efímero de una 
maqueta con lucecitas multicolores, sino 
por alcanzar picos tremendos en las grá-
ficas que -por tanto dolor acumulado- ya 
ni nos duelen socialmente ni nos preocu-
pan políticamente… TE ANIMO Y RETO para 
que desde lo mínimo de tu acción (trabajo 
cotidiano y cubrebocas responsable), des-
de lo sencillo de entorno (distanciamiento 
social o trabajo en casa), desde lo rutinario 
de tu vida (hábitos domésticos y calidez 
del hogar), desde la esperanza al alcance 
de la mano (búsqueda de la salud y con-
fianza en tu prójimo y en Dios), sigas cons-
truyendo la Patria que no nace en un día, 
que no se construye por decreto, que no 
llega a ser feliz por ocurrencia ni alcanzará 
la paz con besos de papel… POR AHORA 
CONCLUYO dándole vuelta a una página 
más del mismo libro que nos involucra a 
muchos, a nacionales y extranjeros, a es-
tudiados e ignorantes, a creyentes y ateos, 
a ricos y pobres; una nueva página -aun-
que pequeña- con la bella esperanza de 
seguir escribiendo con mayor orden y 
equilibrio, con mejores ánimos y con la 
paz que se origina en tu hogar y tu 
corazón…

Darle vuelta a una 
página del mismo 
libro y comenzar a 
escribir la siguiente.

angelusdominical@yahoo.com.mx

OPINIÓN /
ANGELUS DOMINICAL
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COMPRENSIÓN DEL EVANGELIO/

La Asunción de la Virgen María

COMENTARIO

Por P. ÓSCAR ARIAS 

E n la Solemnidad de la Asun-
ción de la Virgen María, se 
lee el fragmento del Evange-
lio según san Lucas, conoci-

do o apodado como el Magnifícat, que 
quiere decir, “engrandece”, “magnifica”, 
“proclama”. Todas las traducciones se re-
fieren al corazón que agradece enorme-
mente la acción del Señor, en la vida, 
especialmente en la de los humildes, los 
“pobres de Yahvé”, los “anawim Yahvé”, los 
pobres del Señor.

Es para los que no tienen amigos im-
portantes o en el gobierno, aquellos que 
están abandonados a sus propias fuerzas, 
quienes no tienen las influencias necesa-
rias para que alguien los vaya a sacar de 
la cárcel o no tienen ni siquiera el dinero 
para pagar su amparo, son los que terminan 
en procesos injustos y no tienen más de-
fensa que pedirle a Dios les haga justicia 
y esperar pacientemente que los escuche, 
por eso este grupo se constituye en 

propiedad de Dios, quien ha de ver por 
ellos, son los “pobres del Señor”.

¿Y cuál es la causa de tal “engrandeci-
miento”, y alegría? Pues que el Señor ha 
distendido su brazo dispersando a los so-
berbios, a aquellos que se creen dueños 
de la tierra y de la vida de los demás; aque-
llos que disponen del tiempo de sus tra-
bajadores injustamente.

Ha cambiado de lugar a aquellos que 
gobernaban en sus tronos y en su lugar, 
ha colocado gente humilde. Se alegra el 
corazón porque los que no tenían nada, 
ahora cuentan con algunos bienes, es más, 
el Señor los ha llenado de regalos, de pre-
sentes, de amistades, de razones para ser 
felices, mientras que para los ricos, su única 
alegría es el ácido metal de sus inversiones 
y sus fortalezas que los mantienen al mar-
gen de cualquier calamidad, aquellos que 
son tan poderosos, que no necesitan más 
que de sus propias fuerzas, estrategias y 
planes, para salir adelante con sus propias 

fortunas.  Felicidad, porque Dios vino en 
ayuda de su pueblo, de su Iglesia, porque 
la veía desamparada, como ovejas sin pas-
tor y Él mismo apacentó a su rebaño. Por-
que así se lo había prometido, acordándose 
de su Misericordia y de sus promesas he-
chas a Abraham y a su descendencia. 

Felicidad porque vienen tiempos nue-
vos, donde no importa tanto la cantidad 
que se guarda en el banco, sino porque lo 
más precioso, lo llevamos siempre puesto, 
lo cargamos eternamente con nosotros: la 
salud, las experiencias, el amor que hemos 
prodigado o el recuerdo de quienes nos 
han amado. Engrandece mi alma al Señor 
porque se ha acordado de nosotros, que 
tanto lo necesitamos y que sin Él nada 
tenemos; de nosotros que sabemos que 
solos no podemos y vino en nuestra ayuda 
para que juntos sigamos caminando.

Una de aquellas pobres de Yahvé era 
María, de quien hoy celebramos su Asun-
ción al cielo, claro que es cierto lo que le 
decía a Isabel: “de ahora en adelante, todas 
las generaciones me llamarán feliz”.

He aquí que una generación más, esta 
generación de pandemia y cuarentena, 
aclama a la Madre del Dios por quien se 
vive, la dulce y siempre Virgen María: ¡Feliz 
Seas!, ¡Dios te Salve! Te guarde, te cuide y 
nos esperes en el cielo, para seguir bajo 
tu amparo y regazo; como lo hacemos ya 
desde ahora en esta tierra bendita por tu 
presencia, Madre Nuestra, Feliz Virgen Ma-
ría. Siga engrandeciendo tu corazón al 
Señor. ¡Feliz Fiesta Madre Nuestra!

Del santo Evangelio según 
san Lucas  (Lc 1, 39-56 )

En aquellos días, María se encaminó presurosa a 
un pueblo de las montañas de Judea, y entrando 
en la casa de Zacarías, saludó a Isabel. En cuanto 
ésta oyó el saludo de María, la criatura saltó en 
su seno. Entonces Isabel quedó llena del Espíri-

tu Santo, y levantando la voz, exclamó: “¡Bendita tú entre las 
mujeres y bendito el fruto de tu vientre! ¿Quién soy yo, para 
que la madre de mi Señor venga a verme? Apenas llegó tu sa-
ludo a mis oídos, el niño saltó de gozo en mi seno. Dichosa tú, 
que has creído, porque se cumplirá cuanto te fue anunciado 

de parte del Señor”. Entonces dijo María: “Mi alma glorifica al 
Señor y mi espíritu se llena de júbilo en Dios, mi salvador, por-
que puso sus ojos en la humildad de su esclava. Desde ahora 
me llamarán dichosa todas las generaciones, porque ha hecho 
en mí grandes cosas el que todo lo puede. Santo es su nombre, 
y su misericordia llega de generación en generación a los que 
lo temen. Él hace sentir el poder de su brazo: dispersa a los 
de corazón altanero, destrona a los potentados y exalta a los 
humildes. A los hambrientos los colma de bienes y a los ricos 
los despide sin nada. Acordándose de su misericordia, viene en 
ayuda de Israel, su siervo, como lo había prometido a nuestros 
padres, a Abraham y a su descendencia, para siempre”. María 
permaneció con Isabel unos tres meses, y luego regresó a su 
casa. Palabra del Señor.

@desdelafemx 
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E n los Evangelios no se nos 
narra la Asunción de la Vir-
gen María a los cielos. Por 
este motivo, en primer lugar 

debemos introducirnos en la historia de 
la Iglesia primitiva. De acuerdo con el evan-
gelio de san Juan, Cristo en la cruz entregó 
su madre a Juan para que éste la cuidara. 
Nos narra el evangelio que, desde aquel 
día, Juan acogió en su casa a María (cfr. Jn 
19,27). El libro de los Hechos de los Apóstoles 
nos menciona a la madre de Jesús entre 
los discípulos reuniéndose para orar (1,14).

Ahora bien, los testimonios sobre la vida 
y tránsito de la Virgen los encontramos en 
los primeros siglos del cristianismo. Por 
ejemplo el libro de los Hechos de Juan por 
Prócoro (160-170 dC). Las cartas de Ignacio 
a Juan (ca 370 dC), el Tránsito de la Bien-
aventurada Virgen María también del siglo 
Cuarto de nuestra era y el Libro de Juan 
sobre la dormición de la Virgen (ca. III-IV 
dC). Todos ellos nos narran que la Virgen 
y Juan vivieron en Jerusalén hasta que ella 
se fue al cielo. Después de esto, Juan habría 
emigrado a la región de Éfeso donde es-
cribió el Apocalipsis.

También se conoce la tradición de que 
no todo el tiempo vivió la Virgen en Jeru-
salén, sino que transitó entre ese lugar y 
Éfeso, en Asia Menor (actualmente Turquía). 
El centro temático de esta fiesta litúrgica 
radica en que Dios concluyó el camino de 
la Virgen María de una manera exitosa y 
por este motivo fue llevada al Cielo en 
cuerpo y alma. Ella fue glorificada por Dios, 
como lo fue su Hijo Jesucristo al resucitar 
entre los muertos.

Ahora bien, el texto que mejor nos re-
presenta esta relación de predilección y 
exaltación de la Virgen María es el encuen-
tro que ella tuvo con su prima Isabel, pues 
recibió de ella la confirmación de lo anun-
ciado por el arcángel Gabriel, de que sería 
la madre del Mesías por obra del Espíritu 
Santo.

Pero de una manera especial en el cán-
tico de María que comúnmente llamamos 
el “Magnificat”, ella reconoce que Dios la 
ha engrandecido particularmente entre 
todas las mujeres. Ella que es la esclava 
del Señor. Esta es la razón por la que lee-
mos este Evangelio para esta fiesta de la 
Asunción de María a los cielos.

El pasaje que leemos hoy representa 
la predilección y exaltación de 
la Virgen María.

¿Por qué en la fiesta de la Asunción
se lee la visita de la Virgen a Isabel?

SUBSIDIO 
DE LA PALABRA 
DE DIOS

DESCÁRGALO 
GRATUITAMENTE

Instrucciones
Descarga en tu celular 
un escaner de códigos 
QR. Los hay tanto en 
Google Play como en 

App Store.

Escanea con la 
aplicación el código 
QR que aparece al 

final de esta columna.

Aprende más sobre la 
lectura del Evangelio 

de este domingo.

Materiales  
ESTE ES EL CÓDIGO 
PARA DESCARGAR 
LOS SUBSIDIOS.

•Consejos teológicos-pastorales 
para apoyar a los sacerdotes en la 
elaboración de su homilía.
•Recursos para que los laicos 
comprendan de manera óptima la 
Palabra de Dios cada domingo.
•Luces para entender el 
Evangelio desde diferentes 
ópticas: familiar, juvenil, 
catequética, liturgia y más.

Lecturas de la Misa del 
1 de agosto de 2021
DOMINGO XVIII DEL
TIEMPO ORDINARIO 

Por MONS. SALVADOR MARTÍNEZ

scmsmtz7@gmail.com

CULTURA BÍBLICA
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@desdelafemx

Por JUAN JESÚS PRIEGO
Sacerdote, periodista y escritor de la Arquidócesis de San Luis Potosí.

COLUMNA INVITADA

S u hijo, según me decía usted 
hace poco, está por casarse, lo 
cual quiere decir que se irá le-
jos de usted. A partir de enton-

ces respirará bajo otro cielo y usted ya no 
podrá verlo con la frecuencia de siempre. 
Cuando habló conmigo, pronunció usted 
estas palabras terroríficas: “¡Me lo arreba-
tan!”. Y cuando le cité aquellas palabras 
del Evangelio que dicen: “Por eso dejará 
el hombre a su padre y a su madre y se 
unirá a su mujer”, etcétera, usted, profun-
damente desesperada, me gritó: “¡Como 
usted no tiene hijos, no será nunca capaz 
de comprenderme!”. 

Todos los días se levantaba usted a las  
5 de la mañana para preparar el desayuno 
y llevar a su hijo a la escuela, que entraba 
a las siete. Y, cuando el niño enfermaba, 
usted estaba siempre allí, a la cabecera. Y 
cuando usted hacía todo esto con el mayor 
desinterés, ¿dónde estaba la mujer que 
dentro de poco será su nuera? Eso es lo 
que me preguntaba usted. Y agregó, para 
dar más énfasis a su dolor: “Pero no, ella 
no hizo nada por él: ella, simplemente, se 
limitaba a existir en alguna parte. Y, de 
pronto, hace su aparición en el escenario, 
le da unos cuantos besos a mi hijo y ter-
mina por robármelo”. 

¿Qué quiere que le diga, señora? Usted 
misma salió un día de su casa, abando-
nando padre, madre y hermanos. ¿Y se ha 
preguntado lo que sintieron? Sin embargo, 
tal vez muy a su pesar, abrieron el puño y 
la soltaron para que volara. No quiero en-
dilgarle un sermón; como usted muy bien 
ha dicho, yo soy incapaz de sufrir lo que 
sufre un padre cuando un hijo se va. Sin 
embargo, he vivido mucho –quiero decir, 
he escuchado mucho- y me gustaría con-
tarle una triste historia que, hace unos años, 

me tocó vivir de cerca.
Hubo en un pequeño pueblo del que 

evitaré decir el nombre una mujer que, 
como usted, no vivía más que para su hijo. 
Éste era su tesoro, su adoración, y tanto 
más lo amaba cuanto que este muchacho 
era lo único que tenía, pues el padre la 
había abandonado desde los lejanos días 
de su embarazo.  Pero una vez -mejor di-
cho, conforme fueron pasando los días, las 
semanas y los años-, el hijo creció y ya no 
era un niño, sino un jovencito que se dis-
ponía a hacer el examen de ingreso a la 
Facultad de Medicina de nuestra ciudad. 

Ahora bien, si el muchacho aprobaba 
el examen, ¿qué iba a ser de su madre? 
¿Lo dejaría marcharse? Por un lado, la mu-
jer quería que su hijo aprobara el examen 
por las obvias razones que usted compren-
derá; pero, por el otro, deseaba ardiente-
mente que no lo aprobara, pues sólo a ese 
precio él se quedaría con ella para siempre. 
¿Comprende usted el drama interior de 
esta mujer? Su corazón era un campo de 
batalla. Estaba confusa, desorientada; no 
podía creer que el tiempo hubiese pasado 
tan de prisa y apenas dormía por las no-
ches en espera de los resultados oficiales. 
Pero éstos aparecieron un domingo en la 
página de un periódico venido de la capital, 
y fueron bastante favorables para el hijo 
de mi amiga. ¡Cuando tantos habían que-
dado suspendidos, él lo había aprobado! 
¿No era para morirse de alegría? ¡Qué fe-
licidad! Pero esta felicidad estaba destinada 
sólo a él, porque ella, la madre, se mostró 
más bien disgustada. 

-¿No te alegras? –le preguntó.
-Es claro que me alegro –respondió la 

mujer-. Pero esto quiere decir que te vas.
-Aquí no tenemos una Facultad de Me-

dicina, mamá. Por lo tanto, es obvio que 

Carta a una madre

debo irme. 
La mujer lloró todo aquel día, y durante 

los días siguientes lloró aún con más fuerza, 
hasta que un día, venciéndose a sí misma, 
pronunció estas palabras fatales: -¡No te 
vayas, hijo! ¡No me dejes! ¡Tú eres lo único 
que tengo y, si te vas, me muero!

Bien, no voy a alargar la historia. Al final, 
ganó la madre. El muchacho terminó que-
dándose con ella. ¡Pero a qué precio! ¿Sabe 
usted, señora, lo que este joven me dijo 
una vez de su madre, esa mujer que no 
vivía más que para él? “¡La odio! ¡Nunca 
podré perdonarla por lo que me hizo!”. 

El que guarda para sí su vida, la perderá; 
pero el que acepte perderla, ése la encon-
trará. Así dijo Jesús. Pero estas palabras no 
se refieren únicamente a nuestra persona, 
sino también a aquellos de los que decimos 
que son nuestra vida: los seres que más 
amamos en el mundo. Hay que soltarlos, 
dejar que vuelen… ¡Ah, si aquella mujer de 
la que le hablo hubiera dejado a su hijo 
ser él mismo! Si esto hubiese sucedido, 
ella ahora sería amada…

En uno de sus primeros libros –Aún es 
posible la alegría-, el gran don José María 
Cabodevilla (1928-2003) dijo esto a una 
mujer que sufría los mismos dolores que 
usted, señora, y como no me resisto a 
transcribir sus palabras, aquí las tiene para 
que las medite y trate de sacar todas las 
conclusiones pertinentes al caso: 

“Su hija se va a casar –si cambia usted 
el género y pone hijo allí donde él escribió 
hija, las cosas se tornan más fáciles-. Su 
única hija, la última de una breve lista de 
hermanos, la que ha vivido siempre a su 
lado, la persona en la que ha cifrado usted 
toda su esperanza. Por la primavera se casa, 
y se marcha lejos. Considera usted injusto 
que un desconocido llegue y se la arrebate, 
después de todas las preocupaciones y 
sinsabores que su vida le ha ocasionado, 
los desvelos por perfeccionar su carácter, 
las noches pasadas a la vera de su lecho. 
No permita, señora, que ese desconocido 
se la arrebate: entréguesela de buen grado. 
Recuerde el principio de Bacon. Hay que 
ser para los jóvenes un apoyo, no un obs-
táculo; un amigo, no un adversario; una 
madre, no otra cosa, a fin de que el des-
conocido se convierta en un hijo y la hija 
continúe siendo hija”.

OPINIÓN/
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RITA Y RAMI CELEBRARON su Matrimonio en 
su tierra natal Karemlesh, Iraq, en medio 
de la devastación que dejó ISIS en esa lo-
calidad. Ellos se convirtieron en la primera 
pareja en casarse en el reconstruido Centro 

Caldeo de San José, centro religioso que 
quedó completamente destruido por el 
grupo. No había techos, las paredes estaban 
totalmente inservibles, no había electrici-
dad ni instalaciones sanitarias, entre otros 
daños. No obstante, la comunidad puso 
manos a la obra para reconstruirlo.

“Conocí a Rita en Ebril, Kurdistán, pues 
ahí nos refugiamos en 2014, cuando ISIS 
entró en la localidad. A mí y a mi familia 
nos dieron refugio en uno de los campa-
mentos que la Iglesia adecuó para los 
desplazados. Rita, que en ese entonces 
tenía 16 años, y su familia encontraron 
cobijo en una casa de alquiler. Un día, Rita 
visitó el campamento donde vivía y nos 
hicimos amigos”, recuerda el joven.

Luego de que el ejército iraquí liberara 
a la población de Karemlesh de los yiha-
distas, las familias comenzaron a regresar 
a sus hogares, de hecho, esa fue una de 
las localidades que más rápido empezó a 

retomar su vida cotidiana, incluidas las 
familias de Rita y Rami.

Pronto las cruces fueron devueltas a 
las cúpulas de algunas de las principales 
iglesias. Se reconstruyeron, también las 
carreteras, las escuelas y tiendas. 

Con valentía, la pareja ha logrado lo que 
parecía imposible hace siete años: que-
darse y formar una familia. “Nuestra vida 
no está exenta de riesgos y la vida no se 
detiene, haya o no riesgos. Tenemos que 
seguir adelante”, dice Rami. 

La boda inauguró el Centro de San José 
que nuevamente escuchó las danzas y los 
bailes tradicionales iraquíes, siete años 
después del miedo y la muerte. 

Pareja iraquí celebra 
su Matrimonio en 
medio del desastre
Por  Fundación Pontificia Ayuda 
a la Iglesia Necesitada (ACN)

@ACNMex 

MUNDO/EN 
ALIANZA CON 

Fernando Antón de Pazos es un 
joven español de 21 años, quien es 
converso gracias a la vida del santo 
y religioso capuchino Franceso 
Forgione, o el padre Pío. Al conocer 
más a profundidad la vida del san-
to, Fernando quiso crear el sitio 
web sanpadrepio.es, cuyo objetivo 
es dar a conocer la vida del famoso 
sacerdote para que, a través de Su 

ejemplo de sufrimiento, fidelidad y 
amor a Dios, más personas se 
acerquen  a Jesucristo. En una en-
trevista, el joven converso aseguró 
que el padre Pío era un hombre 
cariñoso, misericordioso, bonda-
doso, sincero y directo. “Si todos 
los jóvenes escuchásemos más al 
Padre Pío, nuestra vida cambiaría 
por completo”.

BREVES
DEL MUNDO
Joven “ciberapóstol” crea página web del Padre Pío

Escanea          
EL CÓDIGO QR O VISITA 
ACN-MEXICO.ORG PARA 
MÁS HISTORIAS

España

El padre Rogerio Felix, de la parroquia del 
Espíritu Santo en San Pablo Brasil, comienza a 
despedirse de su cabellera, pues prometió ra-
parla cuando recaudara 200 toneladas de ali-
mentos y productos no perecederos. Esta 
iniciativa forma parte de la Acción Solidaria de 
Emergencia “Es hora de cuidar”, desarrollada 
por la Conferencia Nacional de Obispos Brasi-
leños (CNBB) y por Cáritas Brasil, todo ello pa-
ra ayudar a los más afectados por la pandemia 
en ese país.

Sacerdote brasileño perderá 
cabellera por una buena causa

Brasil
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LA VOZ DEL PAPA/

ESTE MES DE AGOSTO, el Papa Francisco 
invitó a los católicos a unirse en oración 
con él para que el Espíritu Santo siga 
guiando la renovación de la Iglesia para 
que sea cada vez más misionera, y que 
transforme sus estructuras para evange-
lizar el mundo actual.

“La vocación propia de la Iglesia es 
evangelizar (...) Sueño con una opción aún 
más misionera, que salga al encuentro del 
otro sin proselitismo y que transforme 
todas sus estructuras para la evangeliza-
ción del mundo actual”.

En un videomensaje difundido por la 
Red Mundial de Oración, el Papa Francisco 
aseguró que la renovación de la Iglesia 
empieza por nosotros mismos.

“Solo podremos renovar la Iglesia desde 
el discernimiento de la voluntad de Dios 
en nuestra vida diaria. Y emprendiendo 
una transformación guiados por el Espíritu 
Santo. (...) Nuestra propia reforma como 
personas, esa es la transformación. Dejar 
que el Espíritu Santo, que es el don de 
Dios en nuestros corazones, nos recuerde 
lo que Jesús enseñó y nos ayude a ponerlo 
en práctica”.

La Iglesia, aseguró, siempre tiene pro-
blemas y dificultades, porque es una Iglesia 
viva. “Las cosas vivas entran en crisis. Solo 
los muertos no entran en crisis. Recemos 
por la Iglesia, para que reciba del Espíritu 
Santo la gracia y la fuerza para reformarse 
a la luz del Evangelio”.

Agosto: Oremos 
por Iglesia
Por Redacción DLF 

@desdelafemx  

La  Iglesia debe ser misionera.

L os Mandamientos son como 
maestros, ‘pedagogos’ que 
nos llevan al encuentro con 
Jesús, pero su sólo cumpli-

miento no nos garantiza la salvación, ase-
guró el Papa Francisco.

El Santo Padre continuó el miércoles 11 
de agosto con su catequesis sobre la Carta 
de San Pablo a los Gálatas.

Su mensaje se centró en el intento de 
algunos discípulos de imponer a los Gálatas 
(habitantes de Galia, región de Asia) que 
observaran un conjunto de preceptos es-
tablecidos en los primeros libros de la 
Escritura, denominados la Ley de Moisés. 
Esta intención estaba basada en la antigua 
Alianza que Dios había hecho con su pue-
blo, de modo que el simple cumplimiento 

El Papa Francisco continuó 
con su catequesis sobre 
la Carta de san Pablo a los 
Gálatas. 

Nuestra salvación, 
¿en qué radica?  

Por Redacción DLF 

@desdelafemx  

de la Ley aseguraba el favor de Dios. 
En sus cartas, san Pablo defiende el 

origen divino de la Ley y sostiene que esta 
posee un rol bien preciso en la historia de 
la salvación; no obstante, agrega Francisco, 
“la Ley no da la vida, no ofrece el cumpli-
miento de la promesa, porque no está en 
la condición de poder realizarla”.

“Pablo usa una palabra muy importante, 
la Ley es el ‘pedagogo’ hacia Cristo, el pe-
dagogo hacia la fe en Cristo, es decir el 
maestro que te lleva de la mano al en-
cuentro. Quien busca la vida necesita mirar 
a la promesa y a su realización en Cristo”. 
En la actualidad, dejó en claro el Papa, 
también es fundamental seguir los Man-
damientos. No obstante, aclaró, “si tú dejas 
de lado el encuentro con Jesús y quieres 
volver para dar más importancia a los Man-
damientos, eso no va bien”.

“Y precisamente este era el problema 
de estos misioneros fundamentalistas que 
se mezclaron entre los Gálatas para des-
orientarles. Que el Señor nos ayude a ca-
minar sobre el camino de los Mandamientos, 
pero mirando al amor a Cristo hacia el 
encuentro con Cristo, sabiendo que el en-
cuentro con Jesús es más importante que 
todos los Mandamientos”.

El Papa Francisco en Audiencia General del 11 de agosto. 
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